

**DAMPAK PANDEMI COVID-19 PADA PERKEMBANGAN  
USAHA MIKRO, KECIL DAN MENENGAH (UMKM)  
(Studi Kasus di Desa Moolo Indah Kecamatan  
Tinanggea Kabupaten Konawe Selatan)**



**SKRIPSI**

Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar  
Sarjana Ekonomi Pada Program Studi Ekonomi Syariah

**OLEH :**

**NANANG KURNIAWAN AKHMAD**

**NIM. 17050101037**

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN)**

**KENDARI**

**2021**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH  
Jln. Sultan Qaimuddin No. 17 Baruga - Kota Kendari Telp/ (0401) 3192081  
Fax. 3193710E-mail: [prodiperbankansyariah.iainkdi@gmail.com](mailto:prodiperbankansyariah.iainkdi@gmail.com)  
Website: <http://iainkendari.ac.id>

---

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “Dampak Pandemi Covid-19 Pada Perkembangan Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) (Studi Kasus di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea Kabupaten Konawe Selatan)” yang ditulis oleh Saudara Nanang Kurniawan Akhmad NIM.17050101037, mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Ekonomi Syariah, Institut Agama Islam Negeri Kendari, telah disetujui oleh Pembimbing I dan Pembimbing II untuk selanjutnya siap mengikuti ujian Skripsi.

Kendari, 31 Oktober 2021

Pembimbing I

Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag

NIP.1974010920005012001

Pembimbing II

Dr. LA Hadisi S.Ag, M.Pd.I

NIP.197012312006041112



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) KENDARI  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
Jln. Sultan Qaimuddin No. 17 Kelurahan Baruga - Kota Kendari  
Telp/Fax (0401) 3193710E-mail iainkendari@yahoo.co.id  
Website: http://iainkendari.ac.id

### PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi yang berjudul **“DAMPAK PANDEMI COVID-19 PADA PERKEMBANGAN USAHA MIKRO, KECIL DAN MENENGAH (UMKM) (Studi Kasus di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea Kabupaten Konawe Selatan)”** yang disusun oleh **Nanang Kurniawan Akhmad NIM. 17050101037** Mahasiswa Program Studi Ekonomi Syariah (ESY) Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam (FEBI), Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari, telah diuji dan dipertahankan dalam sidang Munaqasyah pada hari Senin, tanggal **08 November 2021** dan dinyatakan dapat diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi (SE).

#### Dosen Penguji

Ketua : **Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag** (.....)

Sekretaris : **Dr. La Hadisi S.Ag, M.Pd. I,** (.....)

Anggota 1 : **Muhammad Imran SE, M.Ak** (.....)

Anggota 2 : **Dr. Wahyuddin Maguni SE, MSi** (.....)



Kendari, 11 Januari 2022 M  
uDekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

**Dr. H. Rusdin Muhalling, M. EI**  
**NIP: 196310292000031001**

## HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Dengan ini saya menyatakan bahwa segala informasi dalam skripsi yang berjudul "Dampak Pandemi Covid-19 Pada Perkembangan Usaha Mikro, Kecil Dan Menengah (UMKM) (Studi Kasus di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea Kabupaten Konawe Selatan)". dibawah bimbingan Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag dan Dr. LA Hadisi S.Ag, M.Pd.I., telah didapat dan diperkenalkan sesuai dengan pedoman keilmuan dan kode etik IAIN Kendari. Saya benar-benar mengungkapkan bahwa dalam komposisi skripsi ini tidak ada karya yang pernah diajukan untuk mendapatkan sertifikasi empat tahun di perguruan tinggi. Semua sumber referensi yang digunakan dalam skripsi ini telah direferensikan dalam daftar pustaka. Dengan penuh perhatian saya mengumumkan bahwa skripsi ini adalah pekerjaan saya sendiri. Jika kemudian terbukti bahwa skripsi ini adalah salinan, peniruan, pemalsuan, yang dibuat oleh orang lain secara keseluruhan atau sampai tingkat tertentu, maka skripsi dan judul yang diperoleh selanjutnya menjadi tidak sah dan batal.

Kendari, 29 Oktober 2021

Penulis



Nanang Kurniawan Akhmad

Nim:17050101037

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA  
ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai Sivitas Akademik Institut Agama Islam Negeri Kendari, saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Nanang Kurniawan Akhmad

NIM : 17050101037

Program Studi : Ekonomi Syariah

Fakultas : Ekonomi dan Bisnis Islam

Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan Kepada Institut Agama Islam Negeri Kendari Hak Bebas Royalti Noneklusif (Non-Excelusif Royalty-Free Right) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

***“DAMPAK PANDEMI COVID-19 PADA PERKEMBANGAN USAHA  
MIKRO, KECIL DAN MENENGAH (UMKM) (Studi Kasus di Desa Moolo  
Indah Kecamatan Tinanggea Kabupaten Konawe Selatan)”***

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Noneklusif ini Institut Agama Islam Negeri Kendari berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*data base*), merawat, dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik hak cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Kendari

Pada Tanggal : 11 Januari 2022

Yang Menyatakan



Nanang Kurniawan A.

## KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

*Alhamdulillahirobbil'alamin* dan kepada-Nya kami memohon bantuan atas segala urusan duniawi dan agama, sholawat dan salam penulis panjatkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW, serta seluruh keluarga dan sahabatnya.

Skripsi penelitian yang berjudul **"Dampak Pandemi Covid-19 Pada Perkembangan Usaha Mikro, Kecil Dan Menengah (UMKM) (Studi Kasus di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea Kabupaten Konawe Selatan)"** ini diajukan untuk memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan studi Strata Satu (S1) Program Studi Ekonomi Syariah, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari.

Dalam penyusunan skripsi penelitian ini terdapat berbagai kendala yang dihadapi. Namun segala proses tersebut dapat dijalani dengan bimbingan, arahan, dan dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan partisipasi aktif dari semua pihak berupa saran dan kritik yang bersifat membangun demi penyempurnaannya.

Pada kesempatan ini, penulis mengucapkan terimakasih yang setinggi-tingginya dengan segala keikhlasan hati kepada kedua orang tua atas segala yang telah diberikan, cintanya, kasihnya, kesabaran, serta doa yang telah mengiringi penulis sampai saat ini, tidak bisa saya sebutkan satu persatu dan tidak akan pernah penulis bisa menggantinya dengan apapun. Serta terimakasih yang sedalam-dalamnya kepada pihak-pihak terkait, yakni:

1. Prof. Dr. Faizah Binti Awad, M.Pd selaku Rektor IAIN Kendari, atas segala bantuan proses akademik selama menempuh studi.

2. Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Dr. H. Rusdin Muhalling, M.EI yang telah membina dan banyak membimbing sehingga kami dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
3. Ketua Prodi Ekonomi Syariah Abdul Wahid Mongkito S.SI., M.EI, yang senantiasa memberi Motivasi, nasehat dan saran kepada penulis.
4. Pembimbing I Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag dan Pembimbing II Dr. LA Hadisi S.Ag, M.Pd.I saya ucapkan banyak-banyak terima kasih atas kesabaran dan kritikan yang di berikan kepada saya sehingga saya menyelesaikan study saya, dan terima kasih telah bersedia membimbing dalam menyelesaikan skripsi ini sehingga saya dapat menyelesaikan kewajiban saya sebagai mahasiswa IAIN KENDARI.
5. Penguji I Muhammad Imran SE, M.Ak dan Penguji II Dr. Wahyuddin Maguni SE, M.Si, telah bersedia menguji dan mengkritik apa yang kurang dalam penulisan skripsi ini sehingga saya dapat menyelesaikan penulisan ini dengan sebagai mana mestinya, terimakasih telah menjadi penguji yang baik hati dan sabar.
6. Kepada seluruh Dosen serta Staff Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam yang telah banyak memberikan ilmu dan kemudahan dalam segala urusan saya.
7. Kepada kepala perpustakaan IAIN Kendari yang telah menyediakan fasilitas studi perpustakaan.
8. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang telah membantu dan mendukung sehingga tugas ini dapat diselesaikan.
9. Kepada seluruh mahasiswa febi iain kendari yang telah mensupport saya untuk menyelesaikan penelitian ini.

Semoga Allah SWT melimpahkan rahmatnya kepada kita semua. Dengan segala kerendahan hati dan senantiasa

mengharapkan Ridha-Nya karena hanya kepada-Nya lah tempat kembalinya segala sesuatu. Akhir kata, meskipun telah bekerja dengan semaksimal mungkin, hasil penelitian ini tentunya tidak luput dari kekurangan. Harapan penulis kiranya hasil penelitian ini dapat memberikan manfaat kepada pembaca dan diri pribadi penulis.

Kendari, 26 Oktober 2021

Penulis



Nanang Kurniawan Akhmad

Nim:17050101037



## ABSTRAK

Nanang Kurniawan Akhmad. NIM 17050101037. Dampak Pandemi Covid-19 Pada Perkembangan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) (Studi Kasus di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea Kabupaten Konawe Selatan). Dibimbing oleh: Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag & Dr. LA Hadisi S.Ag, M.Pd.I

---

Pokok masalah pada penelitian ini adalah untuk mengetahui Dampak Pandemi Covid-19 pada perkembangan UMKM di Desa Moolo Indah, Kecamatan Tinanggea, dan untuk mengetahui upaya UMKM dalam mengatasi Covid-19 di Desa Moolo Indah.

Tujuan penelitian ini yaitu untuk mengetahui dampak Pandemi Covid-19 pada perkembangan UMKM di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea dan untuk mengetahui upaya UMKM dalam mengatasi Covid-19 di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea.

Metode penelitian ini tergolong Kualitatif dengan pendekatan penelitian yang digunakan adalah pendekatan sosiologi ekonomi, yakni interaksi sosial lingkungan yang sesuai dengan unit sosial, individu, kelompok, dan lembaga atau masyarakat. Adapun sumber data penelitian ini adalah Pelaku UMKM. Selanjutnya, metode pengumpulan data yang digunakan adalah observasi, wawancara, dan dokumentasi. Lalu teknik pengolahan data dan analisis data dilakukan dengan melalui tiga tahap yaitu: reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Hasil penelitian ini menunjukkan kesimpulan bahwa dampak pandemi Covid-19 cukup besar pada perkembangan UMKM di Desa Moolo Indah, bidang usaha yang terdampak seperti warung makan, minimarket, dan lainnya, hal ini di sebabkan karena pemerintah menerapkan pembatasan skala besar, namun ada beberapa bidang usaha yang tidak terdampak yaitu bidang usaha sembako, penggilingan padi, penjualan online dan peternak ayam, hal ini di sebabkan karena bidang usaha tersebut merupakan kebutuhan masyarakat. Adapun upaya UMKM mengatasi Covid-19 dengan melakukan teknik pengelolaan dan pemasaran, dengan menjual secara *online* melalui media sosial. Sedangkan penjualan secara manual atau *offline* upaya yang di lakukan dengan mengurangi harga di sesuaikan dengan penggunaan bahan baku.

***Kata Kunci:*** Dampak, Pandemi Covid-19, Pada Perkembangan, UMKM

## ABSTRACT

Nanang Kurniawan Akhmad. NIM 17050101037. The Impact of the Covid-19 Pandemic on the Development of Micro, Small and Medium Enterprises (MSMEs) (Case Study in Moolo Indah Village, Tinanggea District, South Konawe Regency). Supervised by: Dr. Hj. Ummi Kalsum M.Ag & Dr. LA Hadisi S.Ag, M.Pd.I

---

The main problem in this study is to determine the impact of the Covid-19 pandemic on the development of MSMEs in Moolo Indah Village, Tinanggea District, and to find out the efforts of MSMEs in overcoming Covid-19 in Moolo Indah Village.

The purpose of this study was to determine the impact of the Covid-19 pandemic on the development of MSMEs in Moolo Indah Village, Tinanggea District and to determine MSME efforts in overcoming Covid-19 in Moolo Indah Village, Tinanggea District.

This research method is classified as qualitative with the research approach used is a economic sociology approach, namely the social interaction of the environment in accordance with social units, individuals, groups, and institutions or communities. The data sources for this research are SMEs actors. Furthermore, the data collection methods used were observation, interviews, and documentation. Then the data processing and data analysis techniques were carried out through three stages, namely: data reduction, data presentation, and drawing conclusions.

The results of this study indicate that the impact of the Covid-19 pandemic is quite large on the development of MSMEs in Moolo Indah Village, affected business fields such as food stalls, minimarkets, and others, this is due to the government implementing large-scale restrictions, but there are several business fields those who are not affected are the basic food business, rice milling, online sales and chicken farmers, this is because these business fields are the needs of the community. As for the efforts of MSMEs to overcome Covid-19 by carrying out management and marketing techniques, by selling online through social media. While sales manually or offline are efforts made by reducing prices according to the use of raw materials.

**Keywords:** *Impact, Covid-19 Pandemic, On Development, MSMEs*

## DAFTAR ISI

<b>COVER .....</b>	<b>i</b>
<b>LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING .....</b>	<b>ii</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI .....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS .....</b>	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI .....</b>	<b>v</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>vi</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>ix</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xiii</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xiv</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang Masalah .....	1
1.2 Batasan Masalah.....	4
1.3 Rumusan Masalah .....	5
1.4 Tujuan Penelitian.....	5
1.5 Manfaat Penelitian.....	5
1.6 Definisi Operasional .....	6
<b>BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....</b>	<b>8</b>
2.1 Penelitian Terdahulu yang Relevan .....	8
2.2 Landasan Teori .....	12
2.2.1 Teori Dampak.....	12
2.2.2 Pandemi Covid-19.....	16
2.2.3 Konsep dan Pengertian Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) .....	18
2.3 Grand Theory.....	23
2.4 Kerangka Berfikir.....	23
<b>BAB III METODOLOGI PENELITIAN .....</b>	<b>26</b>
3.1 Jenis Penelitian dan Pendekatan Penelitian.....	26
3.2 Waktu dan Tempat .....	26
3.3 Data dan Sumber Data.....	27
3.4 Tehnik Pengumpulan Data .....	27

3.5	Tehnik Analisis Data .....	29
3.6	Pengecekan Keabsahan Data.....	30
<b>BAB IV</b>	<b>HASIL DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>32</b>
4.1	Gambaran Umum Desa Moolo Indah.....	32
4.1.1	Sejarah Desa Moolo Indah .....	32
4.1.2	Visi dan Misi Desa Moolo Indah.....	32
4.1.3	Letak Geografis Desa Moolo Indah .....	33
4.1.4	Struktur Organisasi Desa Moolo Indah .....	35
4.1.5	Mata Pencaharian .....	36
4.2	Hasil Penelitian .....	37
4.2.1	Dampak Pandemi Covid-19 pada Perkembangan UMKM di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea.....	37
4.2.2	Upaya UMKM Mengatasi Dampak Covid-19 di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea.....	48
4.3	Pembahasan .....	51
4.3.1	Dampak Pandemi Covid-19 pada UMKM di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea.....	51
4.3.2	Upaya Pelaku UMKM Mengatasi Dampak Covid-19 di Desa Moolo Indah Kecamatan Tinanggea.....	55
<b>BAB V</b>	<b>PENUTUP.....</b>	<b>58</b>
5.1	Kesimpulan .....	58
5.2	Saran .....	59
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>		<b>60</b>
<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN .....</b>		<b>64</b>

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Pikir .....	25
Gambar 4.1 Struktur Organisasi Desa Moolo Indah.....	35

## DAFTAR TABEL

Tabel 4.1 Jumlah Penduduk Berdasarkan Dusun.....	34
Tabel 4.2 Tingkat Kesejahteraan Berdasarkan KK/Jiwa .....	35
Tabel 4.3 Jumlah KK Menurut Mata Pencaharian.....	36
Tabel 4.4 Data Penghasilan UMKM Perbulan.....	38
Tabel 4.5 Data Omset Penjualan Dan Keterangannya .....	41
Tabel 4.6 Data Perbedaan Penjualan Online Dan Offline .....	50